
Discurso de Sandra Berna  

Ceremonia de asunción del nuevo concejo, el jueves 6 de diciembre de 2012 

 

Antes de terminar la sesión, yo quiero saludar al nuevo concejo comunal, a las concejalas, a los concejales, y 

también aprovechar de darle las gracias al concejo que acaba en este día.  A las concejalas, a Margarita, a 

Oriana, y a los concejales, Justo Zuleta, Jorge Espíndola, Juan García, darle las gracias. 

Saludar también a nuestro gobernador, que hoy nos acompaña... saludar a nuestras autoridades... carabineros, 

bomberos, dirigentes, funcionarios y directores de la minería que están acá, Carlitos, amigo, Carlitos Sáez, a 

los directores, profesores, funcionarios municipales, dirigentes de comunidades indígenas, juntas de vecinos, 

amigos, a los invitados especiales, a los amigos que creyeron en nosotros, a los que nos han, siempre han 

depositado la confianza, en especial en esta persona, a gente que me ha acompañado por mas de 20 años, 

como dirigenta y como alcaldesa. 

 

A todos ustedes yo los saludo y les doy las gracias. 

En primer lugar, efectivamente, cada vez que pasa el tiempo, se hace cada vez más difícil, y más interesante, 

trabajar en la comuna de San Pedro de Atacama. Difícil, por que las necesidades se van haciendo más, como 

que se pide más y a veces cuesta más alcanzar los desafíos. 

 

Difícil también, porque ya lo dijo acá la concejala, hay mucha diversidad, y falta de comunicación. 

Necesitamos de ser cada vez mejores... 

Necesitamos no solamente, dice el refrán y el dicho, “no solamente de pan vive el hombre”, el hombre 

también vive de cosas sencillas: de amor, de cariño, de cosas más espirituales... y yo creo que hoy día nos 

estamos alejando un poco de eso, nos estamos alejando de nuestros valores, de cómo nos enseñaron en la 

cultura, de cómo podemos nosotros trabajar juntos y hacer cosas en conjunto, con armonía. La política hace, 

de que en algún momento podamos ponernos en distintas veredas, pero, cuando hay democracia, después 

tenemos que seguir juntos trabajando. No podemos dejar que la sangre llegue al río. No podemos también 

dejar de decir tantas cosas sin conocer como es el aparataje municipal. Hoy el concejal Reyes ha dicho: Los 

concejos son públicos. Los invitamos a ustedes, a partir de ahora, especialmente los dirigentes, a participar en 

los concejos, a llevar sus mociones, a llevar sus inquietudes, a ir a escuchar que es lo que está hablando el 

concejo, que es lo que está aprobando, que proyectos están generando y que se esta haciendo con las platas 

municipales... 

 

Los  concejales están para fiscalizar al alcalde, en este caso a la alcaldesa... Están para aprobar cuando el 

alcalde quiere comprar algo,  para aprobar cuando el alcalde quiere vender algo, para aprobar cuando el 

alcalde quiere arrendar algo: ahí están ellos, para aprobar cuando uno quiere hacer un proyecto, aunque las 

platas no sean municipales. Nosotros los alcaldes tenemos que presentarles el proyecto a los concejales y 

ellos dirán si o no. 

Aunque las platas, siempre, en municipios como los nuestros, como este, que tiene pocos recursos, siempre 

tenemos que estar gestionando. Ya lo dijo el amigo Jorge Espíndola. El trabajo no es de una sola persona. El 

trabajo es en conjunto. El trabajo se hace en conjunto. El cuerpo colegiado de concejales apoya la gestión de 

la alcaldesa. Apoya la gestión que se hace, a través de la alcaldesa, en el gobierno regional, en el gobierno 

central, ya través también de la minería y otros que quieran aportar. Eso, lo tiene que apoyar el concejo. Pero 

también apoya las mociones y necesidades de sus dirigentes y de sus habitantes. Y debe llevar esas 

necesidades a su concejo.  

 

Hoy se hablado mucho del convenio 169. Sabemos que el municipio no puede crear ni hacer la consulta, 

como se dice, y perdónenme que le diga, a la “pinta nuestra”. Porque esa consulta se tiene que hacer con las 

autoridades, con todos los pueblos indígenas, pero para nosotros va a ser un desafío y vamos a armar una 

forma como consultar para que quedemos conforme todos, aquí por lo menos, los lickanantay y los 

habitantes de la comuna de SPA. 

También está en nuestras carpetas, como vamos a trabajar en el mundo de la cultura y en el mundo del 

turismo. Y Esta un desafió y también lo vamos a acoger y  vamos a empezar a hablar y a poner un sello a 

SPA, que se merece en el tema turismo. 



 

Y así vamos a ir en estos cuatro años, que yo no les voy a ofrecer grandes cosas, porque ya se los dije, son 

solamente cuatro años, somos una comuna pobre... el otro día una persona me decía que se había comprado 

un auto y lo va a pagar en cuatro años. Un auto se paga en cuatro años, imagínense, nosotros tenemos que 

conseguirnos muchos recursos. Cuatro años pasan volando. Pero si lo hacemos con amor, con cariño, con 

valores, escuchándonos, acuérdense de que vamos a lograr muchas cosas. 

Yo los invito a ustedes a trabajar junto al municipio.  A trabajar, a llevar sus inquietudes al municipio. En la 

carnicería, en la panadería, en la calle, no van a tener las respuestas. Las van a encontrar en su municipio. Si 

son preguntas y quieren saber que hace el municipio, vayan a la municipalidad. Allá las van a encontrar. 

 

Yo, hoy, quiero dar las gracias. Las gracias a todas las autoridades. Especialmente a las madres, al padre, que 

está acá el mundo religioso, que ellos siempre están orando por esta comuna. También al mundo evangélico y 

católico. Las gracias, porque mas de alguna vez hemos pedido que oren por nosotros. 

Les quiero dar las gracias a los dirigentes.  

Le quiero dar las gracias a los que... votaron por esta persona. No los voy a defraudar.  

Pero también quiero invitar a la oposición a trabajar por esta tierra. Ya pasamos todo lo que tenia que pasar.  

Las gracias y la invitación a trabajar juntos porque hay mucho que hacer.  

Las gracias a mis invitados especiales. 

 

También, quiero invocar a un angelito, que tiene que ver con mucho Toconao. Que él ya no está en este 

mundo, pero también quiero agradecer a él y, como católica, las gracias a Dios y a la virgen santísima 

Quiero también, con el respeto de ustedes y el permiso de ustedes, quiero darle las gracias a mi familia. Hoy 

mis tías no pudieron acompañarme, por razones familiares... Ya mi padre esta conmigo, pero están algunos 

primos... conmigo... Yo si... (Conmovida) he sacrificado mi vida y mi familia por esta comuna. Y hoy día yo 

le decía a mis amigo, “voy a renovar los votos matrimoniales con la comuna de San Pedro de Atacama” 

(Aplausos) 

Y en un matrimonio hay veces también, que pegan la desconocida. Y este año me sentí que si me hicieron la 

desconocida, pero eso me ha hecho más fuerte. Y yo creo que tengo para seguir trabajando estos cuatro años 

más como el primer día, cuando hice mi primer juramento. 

 

Solamente les digo: crean en mí. Aquí están mis manos, limpias, y seguirán siendo, porque este municipio y 

ustedes, estamos nosotros para cuidar los bienes del municipio. Y vamos a seguir cuidándolos y vamos a 

seguir creciendo. Tengan confianza. Cuando haya algo malo, ustedes, si lo encuentran, díganmelo. Y si no, 

ayúdenme, y ayuden a este concejo, que en conjunto vamos a hacer cosas lindas y vamos a soñar. 

 

Y con la ayuda de Dios, con la ayuda de esta madre tierra y con ayuda de todas las creencias que tenemos, 

hagámoslas una, que se llama amor, fuerza y se llama San Pedro de Atacama (Aplausos) 

Un saludo para todos ustedes, para todos los pueblos, para mi pueblo de Socaire, mi pueblo de peine, Camar, 

Talabre, Toconao, Machuca, Matancilla, Río Grande y este lindo San Pedo que esta compuesto por tantos 

ayllos, un saludo para todos los que están acá y los ausentes también, muchas gracias y que dios nos bendiga 

y nos ayude siempre (Aplausos) 

 


